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学习贯彻十八大

“东西南北中 同步建小康”大型采访

回顾 2012
展望 2013 年终特稿

前 11 个月，我国进出口总值达到
3391.3 亿美元，同比增长 1.5%。尽管外
贸全年增速可能低于预期目标，但我们
在全球市场上的份额仍有望保持稳定或
微幅上升。

今年以来，国际经济形势风云变
幻，特别是欧洲主权债务危机深化、蔓
延，世界经济复苏明显减速，国际市场
需求下滑，我国经济下行的压力加大，
进出口企业困难增多。尽管遇到重大困
难，但我们仍需清醒地认识到，作为一
个发展中的大国，必须从国际国内形势
的相互联系中把握发展方向，从国际国
内条件的相互转化中用好发展机遇。外
贸进出口对国民经济的平稳发展和就业
稳定肩负着重任，不仅有助于增加劳动
者收入，有效带动国内消费增加，而且
新形势下保持出口的平稳增长，有助于
帮助广大中小企业尤其是出口型中小企
业渡过难关，是保就业、惠民生、促和
谐的实在之举，决不能轻言放弃。

面对严峻复杂的外部环境，中央加
强宏观调控，出台了 《关于促进外贸稳
定增长的若干意见》，明确提出加快出口
退税进度、扩大融资规模等方面的8项政
策措施，为稳住我国外贸发展势头提供
了坚强的政策支撑，提振了企业信心。

“稳外需”措施初见成效，进出口增速低
位趋稳，更为可贵的是在保持外贸稳定
增长的前提下，外贸的质量有所提高、
效益得到增加、结构也进一步优化，转
变外贸发展方式取得了实实在在的进展。

一是机电产品出口比重稳步提高，
出口商品结构继续优化。前 11 个月，我
国 机 电 产 品 出 口 总 额 达 10645.4 亿 美
元，增长 8.2%，高出同期外贸出口总体
增速 0.9 个百分点。二是市场多元化战
略取得明显成效，出口市场结构出现积
极变化，对新兴市场出口总体增长较
快。今年以来，受欧盟经济陷入衰退、
市场需求明显萎缩影响，我国对欧盟出
口下降。由于新兴经济体经济增长相对
较快，出口企业深入推进市场多元化，
我国对新兴经济体出口总体保持快速增

长势头，其中对东盟、俄罗斯和南非出
口额快速增加。此外，我国中西部地区
承接加工贸易产业转移步伐加快，进出
口双双强劲增长，对外贸易区域布局进
一步优化。

在稳定外贸、积极开拓国际市场的同
时，我们应认识到，世界总需求不足将成
为中长期态势，我国外贸出口增速放缓已
不是短期波动，而是趋势性变化。从国际
经验看，大国无不把经济发展立足于内
需。作为一个拥有 13 亿人口的发展中大
国和世界上最大的新兴市场国家，我们具
有广阔的市场空间和巨大的潜力。

今年以来，中央把扩大内需作为发展
的战略基点，高度重视和挖掘国内市场的
潜力。面对消费增长难度加大的不利局
面，中央及时出台了促进节能家电等产品
消费的政策措施，积极倡导绿色消费、服
务消费、信用消费、网络消费，并抓紧确
定继续支持家电下乡的有关政策。新政策
为扩内需注入新动力，消费市场潜力正在
逐步显现。与此同时，今年中央出台的有
关扩大节能产品消费等新的政策措施延续
了过去扩大内需的有关政策措施的特点，
即在扩大内需的同时助推经济结构调整和
民生改善。各类新兴产业项目建设加快推
进，一些企业开始在屋顶太阳能、LED照
明等新兴产业应用项目上加大了投资。而
结构性减税、包括部分地区试点服务业营
业税改征增值税，则有力地推动了服务业
发展，提高居民消费能力。

一手抓搞活流通、扩大消费，一手
抓外贸保市场、保份额，统筹国内与国
际两个市场、两种资源，宏观调控的顺
利实施实现了国内消费和进出口贸易的
平稳发展、良性互动，为确保国民经济
增长和就业稳定发挥了重要作用。

世界经济低速增长态势仍将延续。
我们必须树立世界眼光，加强战略思
维，善于从国际形势发展变化中充分把
握发展机遇，稳妥应对风险挑战，积极
扩大内需，也绝不放弃争取外需，统筹
处理好国内发展与对外开放关系，真正
做到内外兼顾、均衡发展。

调结构 两个市场并重
——“宏观调控一年间”述评之三

本报记者 李予阳

本报讯 记者齐慧、王伟报道：京广高铁北京至郑州段
已完成开通运营前的各项准备工作，将于 12 月 26 日正式开
通运营，并与此前已经开通运营的郑州至武汉段、武汉至广
州段连接，实现世界上运营里程最长的北京至广州高速铁路
全线贯通。

京广高铁是我国 《中长期铁路网规划》 中“四纵四横”
高速铁路的重要“一纵”，全线贯通后，我国高速铁路网初具
规模。京广高铁将在北京、石家庄、郑州、武汉、广州分别与
已经建成通车的北京至上海高铁，北京至天津城际铁路，北京
经京秦、秦沈客专与哈大高铁，石家庄至太原高铁，郑州至西
安高铁，武汉至合肥至南京高铁，南京至上海至杭州高铁，武
汉至宜昌高铁，广州至深圳高铁，广州至珠海城际铁路，向东
南可进一步与杭州经宁波、温州、福州至厦门高铁相连。

世界运营里程最长高速铁路——

京广高铁 26 日全线贯通

湖北黄冈市团风县总路咀镇锥
子河村，是鄂东大别山革命老区一
个偏远小村。隆冬时节，记者和湖
北“万名干部进万村洁万家”活动小
分队省委政研室驻村组的干部一起
走进这个小村。

湖北湖汊多，水网多，一些农
村垃圾遍地、污水横流，环境治理难
度大。随着农村生活的逐步改善，农
民对整治村庄环境的要求越来越迫
切，但这也是一块不好啃的硬骨头。
前不久，湖北启动“万名干部进万村

洁万家”活动，全省机关、学校、企
事业单位组织了8700个工作队深入
到每个行政村，帮助农民整治环境，
贯彻落实十八大精神。

在锥子河村三组九房湾，记者
见到被当地人称为“秀才”的村民童
兴光，他从衣兜摸出一个写了字的
烟盒纸说：“我写了一首打油诗，给
大家念一念。‘万名干部洁万家，百
姓所求心中挂。宣讲党的十八大，
整治农村脏乱差。干部群众齐努
力，建设美丽幸福家！’”

“好！精彩！”湾里群众的掌声、
笑声回响在严冬的山沟沟里。

湖北从 2010 年开展的“三万”
活动如今已开展到第三年。2010
年主题是“万名干部进万村入万
户”，摸清村情；2011年是“万名干部
进万村挖万塘”，解决百姓生产用水
问题；今年的主题“万名干部进万村
洁万家”，开展村庄环境整治。省委
政研室副巡视员陶新安告诉记者，

“在农民面前搞虚的东西行不通，你
搞形式主义，他们就在一边看笑话，

必须要让农民得实惠，为他们办实
事。”

在村头，村民孙宇陆指着波光
粼粼的大池塘说，“以前这是一口臭
水塘、垃圾塘，去年驻村组为我们重
挖塘堰，现在南面 140 亩地就靠它
灌溉，成了丰收塘、当家塘！”

今年整治环境要怎么搞？村民
们纷纷提出要求，驻村组同志在随
身带的本子上一一记下。

活 动 是 抓 手 ，服 务 群 众 是 目
的。陶新安认为：“以前群众见了干
部躲着走，现在见了干部敢于说诉
求，变化确实不小。”

夜深了，住在农户家的驻村组
同志们还在开会。记者心里充满着
感动：学习贯彻十八大精神，湖北省
万名干部驻村洁万家，从基层群众
最关心的问题入手，切实为群众解
决实际问题，建设美丽乡村。

本报北京 12 月 14 日讯 记者
齐慧从国家能源局获悉：11 月份全
社会用电量 4139 亿千瓦时，同比增
长 7.6%，增速比 10 月增长 1.5 个百
分点，实现两个月的增速反弹，经济
回暖的迹象明显。

统计显示，前 11 个月，全国全
社会用电量 45028 亿千瓦时，同比

增长 5.1%。分类看，第一产业用电
量 940 亿千瓦时，下降 0.6%；第二产
业 用 电 量 33191 亿 千 瓦 时 ，增 长
3.5%；第三产业用电量 5183 亿千瓦
时，增长 11.2%；城乡居民生活用电
量 5714亿千瓦时，增长 10.6%。

用电量是经济运行“晴雨表”，电
力需求的变化直接反映经济发展趋

势。年初以来，全社会用电量增速随
着经济增速下行而持续下滑，6 月份
开始下滑的幅度趋缓，9 月份降至
2.9%的最低点。从 10 月份开始，经
过两个月的反弹，全社会用电量增速
已回升至 7.6%。这也是 8 月份以来
我国政府在保持宏观经济政策稳定
的基础上，加大了预调微调的力度，
有针对性地采取了一些措施的结果，
我国经济增速开始企稳回升。

国家能源研究院总经济师李
英表示，从 11 月份的用电量数据我
们可以看出两个可喜变化：

首先是工业企稳回升态势明
显。第二产业用电量是我国全社会
用电量的最大拉动力。10月份全国
工业用电量同比增长 5.9％，各项指
标均结束之前连续多月持续下滑态
势，我国第二产业触底反弹。11 月
份全国工业用电量同比增长 7％，进
一步巩固了上升趋势。国家统计局

发布的数据显示，11 月份全国规模
以 上 工 业 增 加 值 同 比 实 际 增 长
10.1%，比 10 月份加快 0.5 个百分
点。这是规模以上工业增速连续第
三个月实现反弹。前 11 月，规模以
上工业增加值同比增长10.0%。

其次，随着我国经济结构调整
力度加大，第三产业用电量呈较快
上升趋势，占比不断上升。数据显
示，11 月份第三产业用电量同比增
长 12.4%，增速比 10 月份提高了 2
个百分点，增速超过了全社会用电
量增速 5.4 个百分点，说明我国在产
业结构调整中，具有高附加值的第
三产业占比不断上升，虽然在全社
会用电量中贡献率不高，但上涨趋
势明显也是可喜势头。

此外，随着气温逐步下降，冬季
用电高峰到来，城乡居民用电量同
比上升了 8.2%，也是用电量上升的
原因之一。

用电量增速连续两月反弹，工业用电保持增长，三产用电较快上升——

经 济 回 暖 迹 象 明 显

六、七版刊登年终特别报道——

我国和发展中经济体主要数据分析

在青州市黄楼办事处现代化花

卉大棚内，工人在打理即将上市的凤

梨（12月 12日摄）。

山东青州是闻名的“中国花卉之

乡”，全市花卉种植面积 11.8 万亩，花

木生产专业村 163 个，从业人员 11 万

人，产值 32 亿元。近年来，全市花卉

专业化生产水平不断提升，为确保花

卉生产日光温室和高档智能温室等

设施的用电安全，2012 年国家电网

青州市供电公司投资 936 万元对花

卉大棚低压电网实施升级改造，助推

青州花卉产业迅猛发展。

新华社记者 范长国摄

湖北万名干部下基层——

进 万 村 洁 万 家
本报记者 祝惠春 魏劲松

零下 20 多摄氏度的环境里，
供暖供热成为最大的“民生”。

12 月 10 日，吉林省松原市交
通局家属楼马云朋的家里温暖如
春。他高兴地对记者说：“供暖改
造之前，冬天在家都得穿棉拖鞋、
大毛衣。现在不一样了，屋里有
20多摄氏度呢！”

“经济增长，改善民生，效果
明显！”松原市委书记王常松告诉
记者，“我来松原上班的第一天，
就有市民投诉家里暖气不热。我带
着温度计实地测量，温度确实不
高。我们就在全市范围内改造小锅
炉房，划归市政，保障供热。”

在王常松看来，改善民生是一
切工作的出发点和落脚点。“要用
发展创造幸福，用幸福评价发展，

从老百姓关心的事、身边的事做
起，做实民生工作。”

十八大之后，松原市对冬季供
热保障这项当地“最大民生”的关
注持续加码。“冬季供暖保持室温
不低于 18 摄氏度”被明确写进了
松原市委五届二次全会的报告中。

为了让老百姓对民生保障和改
善有实实在在的感受，松原今年确立
了重点推进的92件民生实事。对于

为什么是 92 件而不是 90 件或 100
件，王常松的解释是：“这是因为我
们从实际出发，不凑数、不做表面文
章。这些民生实事都是面向人大代
表、政协委员、街道和市民代表征集
来的，让老百姓评说、监督，真正做
到了民生工程由老百姓说了算。”

松 原 市 2013 年 的 工 作 安 排
中，“做实民生”再被提及并浓墨
重 彩 ： 全 年 新 增 城 镇 就 业 5.5 万

人，转移农村剩余劳动力 45 万人
次，城镇登记失业率控制在 4%以
内；全市改造城市棚户区85万平方
米，综合整治老旧小区 190 万平方
米，建设廉租房11万平方米，完成

“暖房子”工程 255 万平方米，改
造农村危房9900户⋯⋯

坐在自己温暖的家里接受采
访，马云朋笑得合不拢嘴：“这就
是实实在在的小康了！”

吉林松原市——

民 生 工 程 百 姓 说 了 算
本报记者 管培利 李己平

记者走进江西省南昌县 2013 年工
作务虚会现场，近距离聆听南昌县学习
贯彻十八大精神，结合实际研究制订下
一步经济发展思路。

会场中间，电脑显示器上的发言计
时提示格外醒目。工作人员告诉记者，
会议提倡讲短话，每个代表只有 15 分
钟，超时就会自动提醒。

“务虚会不要局限于条条框框，要
讲出实质性内容，讲短话和真话。”一位
代表发言不久，县委书记郭毅打断他。
20 分钟以后，郭毅又打断另一位发言代
表，“请不要总念稿，挑重点讲。”

务虚会上，记者感受到了一股清新
的务实之风。而在实际发展中，南昌县
也紧抓“实”字不放松。

十八大报告提出，推动工业化和城
镇化良性互动、城镇化和农业现代化相
互协调。作为工业强县和农业大县，南
昌县将如何统筹城镇化、工业化和现代
农业化的发展？“在工业化过程中，政府
要善于帮助大企业做小事，帮助小企业
做大事。”郭毅告诉记者，大企业作为地
方经济发展的龙头，在其发展过程中政
府不能过多干涉，应该更多发挥市场的
作用，要在其发展环境和治安等方面给

予充分的保障；而对规模不大、融资有
难度的小企业，政府就要搭建平台，实
现银企对接，积极帮助小企业解决招工
问题和用地问题。靠着这种理念，南昌
县在荒滩荒漠上建起来的小蓝工业园，
如今已经升格为国家级开发区，落户企
业 586 家，投产企业 418 家，其中包括 11
家世界 500强企业。

“城镇化将是明年南昌县经济工作
的重点之一。”务虚会间隙，副县长杨斯
如此告诉记者。

郭毅说：“南昌县并不满足县城的
小概念，而是以产业支撑为基础，加强
城市的综合辐射力以及带动力，以工业
化促进城市化，利用市场化来支撑工业
化。”

工业化和城镇化齐头并进，会不会
削弱南昌县的农业发展？在连续 9 年荣
获“全国粮食生产先进县”后，南昌县还
想在现代农业上做文章，“因地制宜发
展特色农业，推动观光农业和生态农业
的发展，提高农业生产的效率，将是我
们追求的目标。”郭毅说。

一手抓结构调整不动摇，一手抓粮
食生产不放松，南昌县为未来的发展勾
勒出一幅清晰的蓝图。

江西南昌县——

务实之风扑面来
本报记者 郭存举 赖永峰


